

Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2615

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 8 de Enero de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

Mudanzas próximas

Seguramente y por las razones que expusimos ayer no se planteará la crisis ahora, lo cual es lógico porque solo inconvenientes produciría el cambio de ministros para un plazo tan relativamente corto como el que queda de vida a la situación liberal.

La crisis vendrá, pero será durante el próximo período legislativo cuando se ponga de relieve el momento en que ha de verificarse, porque es claro que tienen que ser estas Cortes las que reciban el juramento de D. Alfonso XIII al llegar a la mayoría de edad y comenzar su reinado efectivo.

Realizado este acontecimiento, la situación actual no podrá subsistir ni un día más y el monarca entregará el poder a aquellos elementos que merezcan su confianza y que puedan inaugurar un reinado que ofrezca al país esperanzas.

El próximo período parlamentario tendrá por eso decisiva importancia, porque durante el mismo es seguro que, como ayer decíamos, las fuerzas monárquicas tomarán posiciones y resueltamente se llegará a las concentraciones que preparen al rey serios instrumentos de gobierno, capaces para solucionar con meditación y acierto los graves problemas pendientes.

Cuanto a los proyectos que tiene este Gobierno en cartera, ya se comprende que no son más que pretextos

para justificar su estancia en el poder hasta la mayor edad de D. Alfonso XIII, pues si después de diez meses ha logrado la aprobación de unos presupuestos que son lo mismo que los anteriores, con la desventaja del aumento de gastos, ha sido debido al patriotismo de las oposiciones que ha tenido que optar por el menor de los males, demostrándose así que ni hay iniciativas en el gabinete ni disciplina y entusiasmo en la mayoría y que la más ínfima cuestión suscita en su seno tan hondas diferencias y tan graves disgustos, que no consienten ningún resultado feliz.

La situación fusionista, hoy más que otras veces porque está desmembrada y sin ambiente en la nación, tendrá que vivir, como hasta ahora, con la fuerza que les presten el privilegio y los abusos consentidos, con los pocos alientos que puede darle una organización viciosa y caduca, y todo este sistema es lo que ya camina a su fin, lo que morirá seguramente con el gabinete del Sr. Sagasta, porque en adelante los gobiernos tendrán que buscar su existencia y su fuerza en las aspiraciones nacionales, tendrán que vivir con el país y su labor será la de ir desterrando el abuso, matando el privilegio y ordenando la administración en general al único fin de que España recobre el vigor y la influencia que ha perdido.

La ópera de Pedrell

Hé aquí el juicio que le merece a un colega de Barcelona la nueva ópera del gran maestro tortosino nuestro estimado amigo D. Felipe Pedrell:

«Con el esplendor de las grandes solemnidades y ante la selecta concurrencia que a ellos asiste en el Liceo, se estrenó anoche *I Pirinei*, trilogía en un prólogo y tres cuadros, letra del insigne vate catalán D. Víctor Balaguer y música de nuestro paisano el renombrado maestro D. Felipe Pedrell.

Hacer un análisis técnico y com-

pleto de esta trilogía, sería para nosotros tarea facilísima con solo transcribir lo más saliente de la obra de Pedrell. «Por nuestra música», ya que en ella lo hace el autor con el método científico y la riqueza de erudición que le caracteriza; pero este trabajo de meros copistas no nos seduce ni cabría en el corto espacio de que disponemos para reseñar el estreno de ayer noche.

Cuantos críticos españoles y extranjeros han estudiado la música de Pedrell y de un modo especial la de *I Pirinei* se hallan acordes en reconocer que el objetivo artístico del maestro catalán, la forma ó escuela musical que defiende para fundar la ópera española, consiste en extraer de los cantos populares todo lo que tienen de característico y original y armonizarlo con arreglo al enlace

de la antigua *gamma* que introdujo en Europa el monje Gui d' Arazzo, asimismo que los elementos que en determinados casos proporciona la música litúrgica y religiosa en las diversas fases que ha presentado en nuestra patria (tonalidades gregorianas y cantos mozárabes, tabordones antiguos, etc.) con la factura diatónica y cromática de los tiempos modernos.

De conformidad con este sistema, compuso la música de «Los Pirineos» que, aparte del sabor popular y de época, revela en el maestro Pedrell su extraordinario talento y sólidos conocimientos en el arte de instrumentar, que tantísima reputación le han proporcionado.

El prólogo de la obra viene a ser un resumen temático expositivo de las principales ideas musicales de la trilogía.

Toda la música de este prólogo ofrece un carácter místico inspirado, según confesión del autor, en la polifonía de los clásicos españoles de la Edad Media, descollando unos compases de marcha, el coro de monjes, que se oye a lo lejos, y sobre todo, el hermoso himno de la *Alleluja* final.

Hay que citar del acto ó cuadro primero el *racconto* de Sicart y la escena de la *Corte d'amore*, con el *intermezzo* instrumental que acompaña los juegos y danzas juglares, basado en temas populares catalanes, provenzales y vascos, armonizados con una galanura y amplitud orquestal imponderables.

La canción de *La muerte de Juana*, que es quizá el número más notable de la obra y cuyo motivo se repite durante la misma en diversas ocasiones, procede de una melodía turca. En el punto central de esta balada aparece el tema de la conocida canción catalana *Lo compte l'Arnau*.

El anatema que profiere el Legado del Papa y toda la escena final resulta de inmenso efecto por su grandiosidad y estructura.

En el segundo acto, el rezo de los frailes destacan los tres caracteres del canto litúrgico; pero, a pesar de su mérito técnico y del que indudablemente acusa algún otro fragmento, como por ejemplo el *racconto* de *Rayo de Luna*, viene a ser en conjunto todo ello algo débil é inferior a lo restante de la trilogía.

No puede en cambio negarse la magnificencia del cuadro tercero. Lo mismo el prelude, que las diversas

canciones que contiene, el himno de guerra de los almogávares, el diálogo de Roger de Lauria con el conde de Foix, y especialmente el himno final a la Patria, son páginas brillantísimas dignas de la genial concepción del mismo Wagner.

La música de *Los Pirineos* no entró de lleno en el público hasta el tercer acto. Ciertamente se habían aplaudido mucho los anteriores y especialmente el prólogo, cuyo himno final ó canto de *Alleluja* debió repetirse; cierto que se había ovacionado varias veces al maestro Pedrell; pero ni los aplausos ni las ovaciones eran lo entusiastas que se merece la obra. Al llegar en cambio al prelude del citado acto tercero y en las principales escenas del mismo, las demostraciones de cariño al autor fueron unánimes y los elogios a la obra prodigados por la concurrencia toda que había en el teatro.

La ejecución resultó en general bastante acertada. La joven señorita Grassot, debutante ayer en Barcelona, se nos reveló una artista dotada de hermosa y extensa voz de soprano y de perfecta cuadratura como cantante, logrando el favor del público. Se la aplaudió muchísimo y con razón.

La mezzo-soprano señora Parsi Petinella mostróse notabilísima en la parte de *Rayo de Luna*, compartiendo el éxito con la señorita Grassot.

Por enfermedad del señor Granic encargóse casi a última hora de la parte de conde de Foix el tenor Escursell, que supo interpretar con verdadero acierto y fué asimismo en extremo aplaudido y llamado al palco escénico.

El distinguido barítono señor Benseade estuvo muy bien durante toda la obra, que cantó con la maestría peculiar en él y se hizo acreedor a repetidísimos aplausos.

Lo propio hay que decir del celebrado tenor señor Iribarne, pues alcanzó también justos y generales aplausos.

La orquesta y coros inmejorables. Las decoraciones arregladas con bastante acierto por el señor Vilomara, y la *mise en scene* cuidada también.

El estreno de *Los Pirineos* constituye sin género de duda un triunfo inmenso para el maestro Pedrell, un éxito de primer orden para el maestro Goula que ha dirigido y concertado la obra y un timbre de honor para la empresa del Liceo que la ha puesto en escena, honrando de este modo un verdadero monumento del arte patrio.

L. B. DE C.

A VUELA PLUMA

Las "cosas"
DEL AYUNTAMIENTO

Anteayer no pudo celebrarse sesión nuestro Ayuntamiento porque en la hora fijada para ello el Sr. Roig había reunido en la Alcaldía á los concejales que él cree amigos suyos incondicionales.

Según cuentan esos incondicionales, el Sr. Roig estuvo enérgico y valiente, tan valiente y enérgico como habíale aconsejado dos días antes su mentor en una conferencia celebrada debajo de los plátanos del Parque.

Encareció el Sr. Roig la necesidad de estar todos unidos debajo de su autoridad, que no toleraba que se discutiera; exigió que se respetara al Administrador de Consumos, al depositario sin fianza, al recaudador de arbitrios y, por ahora, al secretario, que, con licencia ilimitada, está en Madrid. Hizo cuestión de gabinete el nombramiento definitivo de los tenientes de alcalde interinos y en especial el del Sr. de Cid. Excomulgó á los ingratos y disidentes y concluyó amenazando á los concejales con que haría algo gordo y sonado si no le secundaban y complacían.

Sin contestarle nadie una palabra, concluyó la reunión, quedando el señor Roig altamente satisfecho de la mansedumbre de los concejales y éstos dispuestos á hacer de su capa un sayo, siempre que crean que pueda alcanzarles responsabilidad en los actos del Ayuntamiento.

El acto del Sr. Roig es la prueba más elocuente de que entre los concejales reinan vientos de fronda y él sólo fuera más que suficiente para confirmar la convicción que abriga el vecindario de que en las sesiones del Ayuntamiento habrá toros.

Si, como creemos, esto se confirma, nosotros estamos resueltos y decididos á verlos desde la barrera; pero censuraremos todo lo que sea hacer una oposición sistemática y perder el tiempo en escarceos de oratoria trasnochada, que debiera emplearse en provecho de nuestra ciudad; mas, en cambio, aplaudiremos y secundaremos todas las campañas que tiendan á moralizar nuestra Administración, todas las iniciativas que se dirijan á beneficiar los intereses morales y materiales de Tortosa, tan necesitados de protección y defensa.

Con los que levanten esta bandera, con los que sustenten este programa, estaremos nosotros y estará Tortosa toda.

Acompañado de su distinguida esposa, salió ayer para Francia nuestro estimado amigo D. Facundo Segarra, al objeto de asistir, en calidad de padrinos, á la boda de una simpática señorita, hija de una apreciable y muy querida familia de Cete, acto que se celebrará mañana.

Hemos tenido ocasión de ver el rico presente con que los señores de Segarra obsequian á la novia, el cual resulta de un efecto sorprendente y de excelente gusto artístico.

Nuestros presagios acerca del pozo artesiano del Temple se han confirmado en todas sus partes.

Se han invertido en pruebas 2.500 pesetas por lo bajo, ha sido el Ayuntamiento objeto de la rechifla del vecindario, y, para fin de fiesta, el pozo no dá agua, ni buena ni mala.

¡Ah, señor Bau...! ¡Cuán caras nos cuestan esas partidas de *brisca!*

Desde el Parque á la Plaza de la Constitución se perdieron anteayer por la tarde unos botones de oro.

Se suplica, á la persona que los haya encontrado, su devolución á la Platería de Segura, donde se le gratificará convenientemente.

El lunes por la tarde, una de las tartanas que desde esta ciudad se dirigían á la Capilla de los Reyes arrolló á una mujer que, en su caída, tuvo la desgracia de enganchar las ropas en el vehículo, siendo arrastrada un buen trecho. En el mismo carruaje fué conducida á la casa del médico forense Sr. Homedes, donde se le practicó la primera cura, y más tarde fué llevada á su domicilio en el arrabal de San Vicente.

Hemos oído á varios agricultores que se quejan, y con razón, de lo mal que cumplen con su misión los guardas jurados de la Unión Agrícola. Finca hay donde, en los dos meses que están recogiendo las aceitunas, no han visto un solo guarda.

Ayer, en el tren del medio día, llegaron á esta ciudad el coronel del regimiento de Luchana Sr. Boy y el capitán ayudante del primer batallón, nuestro estimado amigo señor Rey, que regresaron á Tarragona en el exprés de la tarde.

Es un verdadero escándalo lo que pasa en nuestra ciudad con la luz eléctrica. La víspera y el día de Reyes estuvimos á oscuras. No pueden darse más informalidad ni más repetidos abusos.

Copiamos de nuestro colega La Vanguardia, de Barcelona:

«Varios ediles han tomado el acuerdo de no concurrir á las fiestas religiosas ó de otra índole en las cuales los sermones ó discursos no se pronuncien en catalán.»

El sábado último falleció en esta ciudad, á la avanzada edad de 83 años, nuestro respetable amigo don Buenaventura Tallada y Bagés, que durante mucho tiempo ejerció la abogacía y desempeñó varias veces el Juzgado municipal, regentando en largas temporadas el de primera instancia.

El entierro, que tuvo lugar el domingo por la mañana, fué una manifestación de las simpatías que tenía el finado en esta ciudad, viéndose en el duelo, presidido por sus sobrinos, distinguidos amigos nuestros, D. Antonio, D. Luis, D. Manuel y D. Francisco de P., numerosa representación de todas las clases sociales.

Hoy se celebrarán las misas en sufragio del alma del finado en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, desde el amanecer á las once.

Enviarnos á la familia de Tallada y

de un modo especial á los amigos nuestros citados la expresión de nuestro más sincero pésame.

R. I. P.

El domingo último, las alumnas de la clase superior del Colegio de la Sagrada Familia, dirigido por las Hermanas de Santa Teresa de Jesús, acompañadas por sus profesoras, celebraron en la iglesia del Asilo de las Hermanitas de los pobres un Trisagio, repartiendo luego entre los ancianos asilados turrónes, pastas y tabaco, que recibían con lágrimas de agradecimiento.

Este acto enaltece y honra á tan piadosas como ilustradas profesoras, ya que á la vez que cultivan la inteligencia de sus discípulas, embellecen sus corazones con la flor de la caridad, que es una de las virtudes más preciadas y valiosas.

El día de Reyes tuvo lugar en el Teatro del Baleario el reparto de juguetes á los niños pobres, cuyo acto fué organizado por la redacción de *La Libertad* y la «Juventud Católica». Asistieron al reparto, que fué verdaderamente conmovedor, el ilustrísimo Sr. Obispo y una comisión del Ayuntamiento presidida por el teniente de alcalde Sr. Benito. Los niños, cargados de juguetes, prendas de ropa y golosinas, salían del Teatro contentísimos y las madres bendecían la feliz idea y la caridad de cuantos han contribuido á dicho acto.

Acercas de las huelgas de Barcelona, escribe un colega de aquella capital lo siguiente:

«Ayer se repartió públicamente en esta capital una proclama excitando á los obreros, especialmente á los de los tranvías, para que se declaren en huelga desde hoy, si antes no están en libertad los obreros presos el sábado.»

A la salida de los tranvías de las cocheras el reparto de proclamas fué exorbitante.

También se repartieron con abundancia en los centros obreros y los cafés y tabernas, sobre todo en los barrios extremos.

El Sr. Gobernador retiró el permiso que había concedido para celebrar un mitin de obreros funcionistas.

La Junta de huelgas del arte metalúrgico, reunida en el Centro de cerrajeros mecánicos, acordó por unanimidad sostener la demanda de la jornada de nueve horas y no admitir entrevistas con los patronos, á no ser que sea para acceder éstos á la demanda.

En las fábricas de blanqueo y estampados es probable que hoy no se trabaje, pues las sociedades obreras de resistencia mandaron ayer una comunicación á los dueños de los talleres, anunciándoles el propósito de declararse en huelga hasta tanto que la autoridad deje en libertad á los detenidos.»

Se ha constituido en Ulldecona una sociedad de cosecheros de aceite al objeto de no ser explotados por los fabricantes que se dedican á la explotación de aquel caldo del orujo por medio del sulfuro de carbono.

Para contrarrestar la citada asociación, se han coaligado á la vez los

fabricantes, habiendo resultado de tal estado de cosas una marcada tendencia á la baja en aquel solicitado artículo.

El señor gobernador hace saber que han sido remitidos al Ministerio de la Gobernación los recursos de alzada interpuestos contra las elecciones municipales de San Carlos, Tortosa y Cambrils.

Dicen de Yecla que en las estribaciones del cerro del Castillo ha descubierto el director del *Heraldo de Yecla* muchos cadáveres petrificados, que se supone acaso sean caldeos ó fenicios.

Es posible que ese descubrimiento aclare quiénes fueron los fundadores de Yecla.

Se ha establecido guardia permanente hasta que terminen las excavaciones.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela pública de Benisanet D. Rosendo Arcega Solé.

Organizado por la Comisión de propaganda del libre cultivo del tabaco, establecida en Villanueva y Geltrú, la Cámara Agrícola de Vendrell celebrará un mitin el día 12 del actual.

Elogia la prensa europea el alarde que hizo de su habilidad, el día de Noche Buena, el célebre ajedrecista Dr. Lasker, que hizo cuarenta partidas á la vez en el *Círculo Filidor*, situado en el bulevard de Estrasburgo. Los contrincantes se hallaban en dos filas de mesas, armados de lápices, y se consultaban á cada momento, mientras Lasker recorría los ajedreces, paseándose con la mayor tranquilidad. El *match* duró desde las ocho de la noche á las dos y media de la madrugada, y el resultado fué que el doctor ganara 35 partidas y perdiera 3, dándose por nulas 2. Lasker cuenta 34 años; es catedrático de matemáticas en el colegio Howen, de Manchester, y hace algunos años derrotó al célebre Steintz, el «campeón del mundo».

Ha fallecido, después de una larga enfermedad, nuestro estimado amigo D. Miguel Carbó, cartero mayor de esta Administración de correos, muy querido de sus jefes y compañeros, que le acompañaron, con otros muchos amigos, á su última morada, dedicándole una preciosa corona con una sentida dedicatoria.

Descanse en paz el que fué tan buen empleado como amigo y reciba su familia nuestro pésame.

R. I. P.

Telegrafían de la Coruña:

«En Corcubión ha ocurrido hoy una terrible catástrofe que ha llenado de pánico á todos.»

La barca que hace el servicio entre Carnota, Muros y Cee, zozobró en el río Ezaro, cerca de la cascada de Pinto.

La barca iba atestada de pasajeros, pues por ser hoy día festivo eran muchos los pasajeros que iban de un sitio á otro.

El naufragio fué producido por el brusco movimiento que se produjo al ver los pasajeros la cascada.

El terror y la confusión que se produjeron fueron indescriptibles.

VINO AÑEJO ESTERILIZADO, ESPECIAL PARA ENFERMOS | Farmacia de Monner

De todos los labios brotaban gritos, imprecaciones, maldiciones y los brazos se levantaban buscando un punto donde agarrarse.

Pero todo fué inútil, pues la barca fuese hundiendo poco á poco, arrastrando consigo á los infelices que en ella iban.

Únicamente pudo salvarse el barquero, que resultó con graves contusiones.

Hasta ahora se han podido extraer 34 cadáveres, 17 hombres y 17 mujeres.

Continúan los trabajos de exploración, pues los que perecieron en el naufragio son más.

La terrible catástrofe ha causado penosa impresión en esta capital.

Muchas familias de Corcubión, cuyos individuos habían marchado en la barca zozobrada, han salido para el lugar donde están depositadas las víctimas, habiéndose producido escenas verdaderamente lastimosas al reconocer los cadáveres.»

Ha fallecido en Reus el anciano médico-cirujano de aquella ciudad D. Buenaventura Fort Perra-món, persona que gozaba de generales simpatías.

El día 12 del actual se ce-lebrará en Vendrell el anunciado meeting para pedir el libre cultivo del tabaco. Tomarán parte varios individuos de la Cámara Agrícola de la citada población y representaciones agrícolas de la comarca.

El comité de la Liga nor-teamericana á favor del Transvaal pedirá al Gobierno de los Estados Unidos que autorice á un pastor evangélico para ir al Africa del Sur á distribuir entre los boers de los campamentos de reconcentración los fondos recaudados con este objeto en los Estados Unidos.

Asegura un periódico de Barcelona que están haciéndose gestiones para organizar el somatén armado de aquella ciudad, tal como lo está en todas las demás poblaciones y caseríos de Cataluña. Parece que los trabajos están bastante adelantados y que se cuenta con la adhesión de numerosos vecinos, pertenecientes á todas las clases sociales.

Según noticias, las huelgas de Reus siguen en el estado de acritud de los anteriores días, siendo el orden completo, á pesar del álgido grado de tirantéz entre obreros y patronos, y no habiéndose registrado hasta ahora incidente alguno desagradable.

En los círculos políticos de París se cree que Francia é Italia están de acuerdo con España en lo relativo á los asuntos de Marruecos.

Telegrafian de Manila que el general Agocillo, comerciante en Manila y Batangas, que tiene un hermano representante de Filipinas, fué detenido por orden del gobernador yanqui y ahorcado por el supuesto delito de traición.

Se le ha acusado de que, habiendo

tenido el año 1898 á su cargo 136 prisioneros españoles, ordenó una matanza y de los mismos sólo 30 pudieron librarse de una muerte cruel.

†

Todos los días del corrien-te mes de Enero, á las siete de la mañana, se celebrará en la iglesia de San Antonio una misa en sufragio del alma de D.^a Joaquina Montesó, viuda de Valdeperez, madre y madre política, respectivamente, de nuestros amigos D. Felipe Valdeperez y don Mateo Colomé.

R. I. P.

La Agencia «Paris Nou-velles» ha recibido un telegrama de Roma dando cuenta que un diplomático que anteayer vió al Papa dice que las noticias circuladas acerca de la mala salud del Romano Pontífice han producido á S. S. una gran impresión de tristeza.

Añade dicho personaje que ha encontrado al Papa tan sumamente decaído, que la noticia de su muerte no le sorprendería.

Según ha manifestado á un corresponsal del *New York Herald*, Orestes Amaldo, jefe de Marina que fué en Cuba, para que la elección de Estrada Palma sea definitiva falta que la aprueben los compromisarios, cuya elección verificóse el día 31 de Diciembre, y se reunirán al cabo de 28 días para designar el Presidente.

El sábado último falleció en Vinaroz, á la avanzada edad de 76 años, el conocido comerciante don José Chavarria, persona muy querida y respetada en aquella ciudad, como se atestiguó en el acto del entierro celebrado el domingo último, al que concurrieron nutridas representaciones de todas las clases sociales y distinguidas personas de esta localidad.

Reciba la familia del finado (que en paz descansa) y en especial su desconsolada madre el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Asegúrase que el rey Eduardo ha llamado al ministro lord Chamberlain, después de haber tenido una larga entrevista con el ministro de la Guerra.

—¿Tenéis algún nuevo plan respecto á los asuntos de Africa?—preguntó el rey á Chamberlain.

—Señor—contestó el ministro de Colonias,—sólo tengo un pensamiento, el mío, el de siempre: la persistencia.

—No basta—contestó el rey.—¿No habéis pensado en que podría llegar el caso de ser piadosos con nuestros enemigos?

—No. La piedad sería la derrota.

—Puede ser la paz.

—No en Inglaterra.

—En las conciencias—afirmó el rey.

Al transmitir el supuesto diálogo, no responden de su exactitud. Lo publica *The Star*.

Y se añade que lord Chamberlain ha decidido hacer un viaje mientras se busca una solución pacífica respecto á la guerra anglo-boer.

Nos complacemos en reco-mendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Aboníacos y nitratos para la primavera.

Es deberde toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningun niño muere de la dentición y brotan uertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 7 de Enero de 1902

Barómetro

Máxima 766 Mínima 765 Oscilación 1

Termómetro

Máxima 21 Mínima, 4 Media 12'50

Evaporímetro, 4'7

Pluviómetro, 0

Estado del cielo, Despejado

Dirección del viento N. O.

Observaciones: Termómetro seco

16 Idem húmedo, 12

El Alumno,

Ramón Martí

El Alumno

Mortimer Bellaubi

SECCION OFICIAL

Quinta de 1902

Los mozos del actual alistamiento que quieran librarse del servicio militar en cualquier época de los doce años que dura entre activo y reservas á que vienen obligados, se consigue con la cantidad de 700 pesetas que se depositan en el Banco de España, en el de Tortosa ó en Casa de banca ó bien comercio de confianza para ambas partes, ingresando antes del sorteo en la gran *Asociación de padres de familia de LA NACION*, obteniendo así seguridad y economía dignas de tenerse en consideración.

Representante en Tortosa: D. DOMINGO QUINZÁ, Plaza de Santa Ana, 1, principal.

Correo de Madrid

6 de Enero de 1902.

EL INFANTE D. ALFONSO

El hijo de los Príncipes de Asturias hállase enfermo á consecuencia de la lactancia, por cuyo motivo se ha prescindido de los servicios de la tercera nodriza.

Con motivo de esta enfermedad se

ha suspendido la capilla pública, como anoche telefoneé, y además la recepción que hoy debia celebrarse en Palacio.

Algunos suponen que la enfermedad del infante es debida á causas patológicas distintas de las que se suponen.

Del Trasvaal

Se ha recibido en Londres un telegrama de Pretoria, dando cuenta de haberse librado un combate entre ingleses y boers.

Los ingleses confiesan que tuvieron seis muertos y trece prisioneros, pero se cree que estos datos no son exactos, pues el combate fué reñidísimo y duró dos horas, quedando victoriosos los boers.

El Noticiero de Hamburgo juzga muy poco eficaces los proyectos de lord Kitchener en el Africa del Sud.

Especialmente el de los cien mil hombres montados y la caballería indígena lo considera fantasías que demuestran las dificultades con que tropieza Inglaterra para enviar refuerzos al Africa.

Con motivo del próximo viaje del general inglés Ardach al Africa del Sur, con una misión especial encaminada á poner término á la guerra, se habla de las combinaciones á que se podría apelar para dar satisfacción á los boers y conseguir que éstos depongan las armas.

La proposición que parece más verosímil es la de convertir el Transvaal y el Orange en colonia autónoma, federada sobre las mismas bases con que recientemente se han constituido los estados australiados, aunque bajo la dependencia de Inglaterra.

Sin embargo, créese que los ingleses no conseguirán la paz si no acceden á la independencia absoluta de los boers.

ESTABLECIMIENTO HORTICOLA DE

Arturo Severác

situado en la partida del Temple, huerto de Falcó

Arboles frutales de todas clases y dimensiones.

Arboles, arbolillos y arbustos de varias clases, de adorno y de sombra para jardines y bosques.

Hay tambien disponibles en macetas, varias clases de coníferas, como Pinos, Tuyas, Cidras, Abetos, Ciprés, etc., etc., de éstos últimos los hay de 35 á 40 para la construcción de abrigos para naranjales.

Precios reducidos

F.^{co} Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 8, 1.^o

TORTOSA

Imp. Biarnés, á c. de Alguercé, Cambios, 3.



SALVACION DE LOS NIÑOS
LA
Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad: la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.*

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: **D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ**, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: **D. EDUARDO AMELL.**

Alfonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Póstre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA. Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 30 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana; Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc., etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de breá.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1865 y Gran premio en la de Suez de 1866. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

ALMANAQUES
AMERICANOS

Acaba de recibirse un hermoso y variado surtido, tanto de clase económica como de lujo, en la papelería de D. Francisco Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

Precios: desde 0'30 á 13 pesetas.

A LOS COMERCIANTES
DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

GABINETE OPTÁLMOLÓGICO
del Médico-Oculista

DON JUAN MIRÓ
Oculista del Hospital
de San Pablo y Santa Tecla
Antiguo ayudante de clinica

del Dr. Barraquer

CONSULTA:
de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde
Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viérnes, de 2 á 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.º

¡De interés general!
AGUA abundante y notable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA